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Un au revoir?  

 Ces deux semaines ont passé et nous quittons aujourd’hui Busan plein d’impressions nouvelles, 

émouvantes, inspirantes et mobilisatrices. Nous quittons l’environnement de ces grandes halles qui 

commençaient à devenir familières, du rythme quotidien de la conférence fait de prières, de groupes 

bibliques, d’exposés, de pauses café, d’ateliers et de séances de travail – nous quittons aussi des amis 

de toujours et de nouvelles rencontres. Lors du culte d’envoi, il nous est rappelé qu’entre les 

différentes Eglises des désaccords subsistent. Les femmes ou encore les personnes avec des 

orientations sexuelles « différentes » n’ont toujours pas accès à tous les ministères. Nous, Suissesses 

et Suisses, devons faire le constat douloureux que notre style de vie est source de beaucoup 

d’injustice et de discorde. Nos sociétés et nos Eglises n’ont pas encore vraiment surmonté ni la 

violence, ni le racisme, ni l’ignorance. Pas encore. Car je suis convaincue que personne aujourd’hui 

ne quitte ces lieux sans emporter avec lui quelque chose de nouveau, si ce n’est dans son cœur ou, 

au moins, dans ses valises.  

Pasteure Dinah Hess 
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Un pèlerinage – mais où?  

L’imposant gratte-ciel de Busan nous accueille, nous les pèlerins venus d’ailleurs ; le champ de foire 

gigantesque, entouré de ses centres commerciaux, hébergeait l’assemblée. Je me demandais 

comment nous allions parler de pauvreté, de justice et de paix. Un jeune théologien coréen déclarait: 

„Ne vivons-nous pas dans une prison babylonienne, caractérisée par la croissance à tout prix, que ce 

soit l’économie ou l’Eglise?“ Ce qui nous attend, c’est une réforme de l’Eglise et une redéfinition de 

notre mode de vie et de notre système économique. Au cours des discussions sur l„’économie de la 

vie“ et dans le cadre de l’atelier de „Pain pour le prochain“, cet aspect a été débattu. Devrons-nous 

revenir à un développement qui respecte les limites écologiques de la terre et chercher à ce qu’il y ait 

assez pour tous? Pour beaucoup, une évolution de pensée est encore nécessaire. Mais il est déjà bien 

que l’on dise clairement que la croissance a des limites et que l’on appelle l’avidité par non nom! 

Pour mon retour, je souhaite que les réflexions se poursuivent et que nous franchissions de nouvelles 

étapes. Le pèlerinage ne fait que commencer.  

Beat Dietschy, secrétaire central de Pain pour le prochain et délégué à Busan avec droit de prise de 

parole. 
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Se laisser émouvoir et encourager la responsabilité – en tant que partie d’un tout qui s’appelle 

œcuménisme 

Dix femmes provenant de différentes Eglises de cinq continents sont assises en cercle et se 

concentrent à la formulation d’une lettre au secrétaire général du conseil œcuménique. Elles se sont 

rencontrées lors de la visite d’un centre consacré à l’histoire de ce que l’on a appelé les „femmes de 

confort“.  Les „femmes de consolation“ comme on les appelle aussi avec euphémisme désignent ces 

coréennes qui, durant la seconde guerre mondiale, ont été envoyées de force par les militaires 



japonais sur le front pour officier comme esclaves sexuelles afin d’améliorer le moral des troupes au 

combat. Agées alors entre 12 et 30 ans, elles devaient subir jusqu’à cinquante viols chaque jour. Sur 

les 200‘000 femmes concernées, seules 20‘000 ont survécu. Aujourd’hui, une cinquantaine est 

encore en vie.  Jusqu’ici, le gouvernement japonais a toujours rejeté toute responsabilité, ne s’est ni 

excusé ni n’a versé le moindre dédommagement aux victimes. La lettre est maintenant rédigée: les 

auteures demandent au secrétaire général du COE de se mobiliser pour que le gouvernement 

japonais reconnaisse sa responsabilité et verse des réparations. Il est en outre lancé un appel aux 

Eglises pour qu’elles se dressent contre l’exploitation sexuelle systématique dans les conflits actuels 

et de protéger les femmes et les enfants.  

Susanne Schneeberger Geisler, collaboratrice des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure, secteur ŒTN-

Migration. 
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Rencontre et business  

Une assemblée plénière du COE, qui rassemble autant de représentants de toutes les églises 

chrétiennes des quatre coins de la planète, offre l’opportunité de rencontres multiples et de se 

confronter aux visions les plus diverses. Au travers des différentes confessions, ce qui réunit et ce qui 

sépare devient palpable. Je vis de belles expériences de ce qui réunit dans le cadre des prières du 

matin avec leurs liturgies particulièrement riches. En revanche, la prière du soir de la veille, préparée 

par une Eglise pentecôtiste  de Séoul résonne encore négativement à mes oreilles. Les basses qui 

sortent en hurlant des haut-parleurs et le message lumineux aveuglant vantant une „Full gospel 

church“ me donnent envie de fuir. En tant que délégué,  je vis essentiellement l’assemblée plénière 

comme une instance de décision suprême. Je collabore au sein de la délégation chargée d’élaborer le 

programme d’action qui va donner la grande direction du travail du COE ces prochaines années et 

prépare les décisions du „Business Plenaries“. Il semble qu‘avec le thème „A pilgrimage of justice and 

peace“, l’engagement en faveur de la justice climatique et l’approfondissement de la conception de 

l’Eglise figureront en tête des priorités de l’agenda du COE. 

Martin Hirzel, chargé des questions œcuméniques auprès de la Fédération des Eglises protestantes de 

Suisse (FEPS) et délégué du COE à  Busan. 

 

«Ça s’est passé à Busan» - 4 novembre 2013  

Paix et justice dans le monde 

Jour 6 de l’Assemblée plénière du COE à Busan. Au centre des conférences, des délégués et des 

participants se pressent vers l‘auditorium. Dans le hall d’accueil, on se serre les mains, on s’échange 

les cartes de visites et l’on prend des photos. A l’extérieur, devant le centre des conférences, des 

centaines de coréennes et coréens conservateurs manifestent une nouvelle fois contre la 

conférence. Cela n’impressionne nullement l’évêque indien de l’Eglise Mar-Thoma dans son habit de 

pourpre qui traverse l’esplanade main dans la main avec son conseiller. Dans l’auditorium, les 4000 

places sont presque toutes occupées. Thème du jour: la Mission. Fondée dans le Dieu trinitaire, elle 

est comprise dans son acception la plus large: à savoir implication de l’ensemble de la Création pour 

la plénitude de l‘existence. Dans les interventions, les orateurs donnent des exemples éclairants de 

cette plénitude: une image de la communauté des chrétiennes et chrétiens, de la justice et de la paix 



dans le monde. Une image qui offre un contraste saisissant avec le présent. Une image qui est à la 

fois objectif et mission.  

Nadja Heimlicher (29), théologienne et pasteure stagiaire, Wabern bei Bern, est l’une des 

participantes de la 10e assemblée générale du COE à Busan. 
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Les bras du miracle économique 

 Aujourd’hui, j’ai eu enfin la possibilité de quitter l‘aire du BEXCO pour m’enfoncer un peu dans les 

environs de Busan. Sous un soleil radieux, le bus me conduit à Gimhae. Le père népalais Subedai a 

ouvert ici la „Gimhae Migrant House“ pour travailleurs migrants. Selon les chiffres officiels, ils sont 

plus de 700‘000 dans le pays à venir prêter leurs bras au miracle économique coréen. „Ils sont ce 

qu’on appelle les collaborateurs 3D; ils font toutes les tâches difficiles (difficult), dangeureuses 

(dangerous) et sales (dirty),“ résume le père Subedai. Qu’ils viennent du Vietnam, de Chine, 

d’Indonésie ou des Philippines, ils restent au maximum 4 à 5 ans dans le pays. Si les salaires sont plus 

ou moins corrects, les horaires de travail, eux, ne le sont pas. Près de 40% de ces travailleurs 

nomades sont sans-papiers et même si le pays a besoin d’eux, ils ne bénéficient d’aucune protection 

d’aucune sorte. L’Eglise offre ainsi un conseil juridique, peut les soutenir en cas de maladie et peut 

les héberger pour de brèves périodes. Les prestations sociales  que les Eglises dispensent grâce au 

bénévolat, sont impressionnantes. Le voyage de Gimhae était l’une des 18 visites à thème que les 

Eglises organisatrices offraient aux hôtes.  

Heinz Bichsel, responsable du secteur ŒTN-Migration, Eglises réformées Berne-Jura-Soleure 
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Penser l’Eglise ensemble  

Une assemblée du COE est ponctuée de nombreuses célébrations, de rencontres avec un nombre 

incalculable de personnes ; on parle et on écoute beaucoup, on chante et on danse. Réfléchir 

ensemble à l’œcuménisme constitue bien sûr la raison d’être d’une telle assemblée. En tant que 

responsable de la théologie dans notre Eglise, je prends part à une discussion sur l’église – un thème 

donc éminemment œcuménique. Fruit d’un processus de plus de vingt années, auquel l’Eglise 

catholique romaine a également participé, le COE a élaboré un document intitulé „L’Eglise vers une 

vision commune“. Le document est maintenant débattu par les participantes et participants ce qui 

permettra de le soumettre aux Eglises membres du COE. La tâche est tout sauf aisée: certaines 

Eglises ont des ecclésiastiques ordonnés et d’autres ne connaissent pas l’ordination,  certaines 

ordonnent les femmes et pour d’autres, un tel cas de figure est impensable; certaines ont un pape et 

un cardinal tandis que d’autres, dépourvues de la moindre structure, essaient de penser à se 

constituer en église. Va-t-on arriver au but? Moment palpitant.  

Matthias Zeindler, responsable du secteur Théologie des Eglises réformées Berne-Jura-Soleure. 
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Contemplation et action par rapport au changement climatique 



Le changement climatique semble être la priorité de cette assemblée générale. De nombreuses 

régions du monde ressentent encore les implications du changement climatique. Les personnes en 

provenance d’Afrique se plaignent des sécheresses persistantes, du manque d’eau et de 

l’augmentation des inondations dévastatrices. Les habitants des Etats insulaires du Pacifique 

craignent une nouvelle montée du niveau des mers. „Nous pleurons, Seigneur, pleurons des mers de 

larmes car le niveau de notre mer bien-aimée ne cesse de monter et nous inonde “, se lamentent les 

populations du Pacifique. Dans la réflexion biblique de ce jour consacrée à Genèse 2,4-17, la 

protection de la vie a été au centre de la discussion. Jione Havea, pasteur méthodiste de Tongo 

(Pacifique) a notamment déclaré que la prière aujourd’hui ne suffisait plus et qu’il fallait agir. Une 

photo du littoral de Kiribati montre que les eaux atteignent déjà les premiers arbres. Le pasteur 

Havea déplore que ses avertissements ne soient pas vraiment entendus dans d’autres régions du 

monde, et il pense notamment aux pays qui sont les plus grands émetteurs d’oxydes de carbone. 

Nous en faisons partie.  

Kurt Zaugg-Ott Association «oeku Eglise et environnement». 
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La conférence des jeunes se dresse contre la traite des êtres humains  

La conférence des jeunes à Busan rassemble 150 participantes et participants entre 18 et 30 ans et 

près de 120 stewards bénévoles venus du monde entier. L’un des objectifs de cette conférence est 

de préparer les quelque 40 jeunes délégués qui participeront aux décisions de l’assemblée générale. 

Sur les trois différents champs thématiques (migration, justice écologique et réconciliation), les 

décisions se prennent par consensus selon la pratique du COE. Dans le domaine de la Migration, la 

conférence de la jeunesse fait des propositions concrètes à l’assemblée générale : nous demandons 

un signal fort et visible du COE contre la traite des êtres humains. La migration a besoin d’une 

réflexion théologique fondamentale des Eglises, car nous sommes tous des pèlerins dans ce monde. 

Olav Fykse Tveit, secrétaire général du COE, recommande à l’assemblée de cheminer avec humilité, 

honnêteté et espérance.  La plénière d’ouverture offre une bonne opportunité de rencontrer 

d’autres chrétiennes et chrétiens de toutes les régions du monde. La conférence préparatoire nous 

renforce, nous les jeunes: nous ne sommes pas l’avenir du COE mais nous écrivons son histoire au 

présent! 

Daniel Infanger et Florian Fischer  

Daniel Infanger (25), pasteur stagiaire à la paroisse du Nydegg, Berne, prend part en tant que 

participant individuel à l’Assemblée générale. Florian Fischer (30), conseiller synodal de l’Eglise 

réformée du canton de Lucerne, est responsable du département Œcuménisme, Mission et 

coopération au développement ainsi que du dialogue interreligieux et participe à l’assemblée 

générale à titre individuel. 
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Violentes manifestations contre l’assemblée générale  

Plusieurs milliers de chrétiennes et chrétiens évangéliques sont réunis devant le bâtiment du BEXCO 

pour chanter et sermonner l’assistance contre l’assemblée générale du Conseil œcuménique des 

Eglises. Ils reprochent au COE d’être communiste et syncrétique, notamment lorsque le secrétaire 



général rencontre le pape, le dalaï lama ou des représentants d’autres religions. Ils refusent tout 

dialogue interreligieux et réaffirment : "Jesus is the Christ".....  

Pasteur Christoph Knoch  

 

 


